

# ENTRE FUEGO CRUZADO



Inicia – Sábado 20/7

## UNA GRAN BATALLA

Lee el texto de esta semana:  
Mateo 13:24-43.



Encuentra más recursos en el sitio web de Espacio Joven:  
[adv.st/espaciojoven](http://adv.st/espaciojoven)



La familia de mi esposa vivía en Noruega, en la época de la Segunda Guerra Mundial, y estaban allí cuando las fuerzas alemanas invadieron. Gunnar, el abuelo de mi esposa, cuenta una experiencia que tuvo de joven, durante las primeras etapas de ocupación. Un sábado asistió a una reunión eclesial en una casa de familia. Luego de cantar y orar, el grupo comenzó el estudio de la Biblia. Unos momentos después, se oyeron los primeros disparos. Al comienzo, sonaban bastante distantes, pero se fueron acercando. El pequeño grupo de adventistas decidió que lo mejor era resguardarse en el sótano de la casa. Gunnar se dirigió con prisa al lugar seguro y dejó su abrigo colgado de la silla donde había estado sentado. Los disparos continuaron por un rato mientras los soldados alemanes pasaban por la zona y se encontraban con algunas cuadrillas de resistencia. Luego de mucho orar y esperar, el grupo subió otra vez a la sala de estar. Para su sorpresa, Gunnar descubrió que una bala había agujereado su abrigo. Te imaginarás lo agradecido que estuvo por la protección de Dios. Estuvo entre fuego cruzado, y Dios le salvó la vida.

Jesús contó una parábola que describe cómo todos estamos involucrados en una batalla cósmica entre el bien y el mal. La parábola del trigo y la cizaña nos da una vislumbre de esta lucha épica que se desarrolla en este mundo. El Hijo del Hombre es responsable por la buena semilla, mientras que el diablo es quien introduce las malezas. Los dos tipos de semillas crecen juntas y maduran en el campo, que Jesús identifica como el mundo. ¡Todos estamos atrapados entre fuego cruzado en este gran conflicto! Esta parábola nos invita a elegir entre dos destinos. Dios nos ofrece un lugar en su Reino y la oportunidad de pertenecer a él, sin importar qué malezas nocivas nos rodeen. En el momento adecuado, la cizaña será quitada y destruida.

Escribe – Domingo 21/7

- Escribe Mateo 13:24 al 43 en la versión bíblica que prefieras. Si tienes poco tiempo, escribe los versículos 24 al 30. También puedes parafrasear el texto con tus propias palabras, bosquejarlo o hacer un mapa conceptual del capítulo.



Asimila – Lunes 22/7

- Vuelve al texto que escribiste y estúdialo.
- Rodea con un círculo palabras, frases o ideas repetidas.
- Subraya palabras o frases que sean importantes y significativas para ti.
- Dibuja flechas para conectar palabras o frases asociadas o relacionadas.

### LA HISTÓRICA PREGUNTA SOBRE EL MAL

Cuando los discípulos le preguntaron a Jesús sobre la parábola del trigo y la cizaña, su pregunta reveló el tema que más les llamaba la atención. "Jesús despidió entonces a la gente y entró en la casa, donde sus discípulos se le acercaron y le pidieron que les explicara la parábola de la mala hierba en el campo" (Mat. 13:36). La parábola aborda más que solo las malezas, pero este accionar del enemigo los había dejado perplejos y querían saber más. A lo largo de los siglos, millones han quedado perplejos por la histórica pregunta de cómo se originó el mal. **La pregunta se formula de distintas formas, pero lo cierto es que luchamos contra lo que no terminamos de entender.** Muchos luchan contra la aparente dicotomía de un Dios de amor y un mundo de sufrimiento. A menudo preguntan: "Si hay un Dios de amor, ¿por qué hay tanto sufrimiento en el mundo?"

Esta pregunta revela inmediatamente algo importante: les damos valor a las personas y a la Creación. Las personas no deberían sufrir, y el mundo no debería estar lleno de guerras y desastres. Si el mundo solo funcionara bajo el principio de la "supervivencia del más apto", no tendría sentido cuestionar la existencia del sufrimiento. La supervivencia del más apto requiere que algunos sufran para que otros prosperen. Uno de los ateos más destacados de la modernidad, Richard Dawkins, declaró: "El universo que observamos [...] no tiene mal y no tiene bien. [...] Al ADN no le importa ni sabe nada. El ADN solo existe. Y danzamos a su ritmo" (*River Out of Eden: A Darwinian View of Life* [1995], p. 133). La perspectiva naturalista niega la posibilidad del mal porque la existencia del mal implica responsabilidad moral; pero todos sabemos por intuición que el mal existe. Si el mal es real, entonces el bien también es real; de lo contrario, no podríamos distinguir entre ellos. **Si existen el bien y el mal, necesitamos un estándar moral para entender la diferencia. La presencia de un estándar moral tal requiere un Dador de este estándar moral.** Por tanto, la pregunta sobre el mal y el sufrimiento termina señalando a un Dios bueno que sostiene un estándar moral.

Algo salió muy mal en el universo, y eso es exactamente lo que revela la narrativa bíblica. La Biblia muestra cómo las personas, a lo largo de la historia, han navegado a través del dolor y el sufrimiento. Libros como Job y Salmos presentan a personas reales clamando a Dios, en busca de respuestas. La respuesta no es directa. **Recuerda: la cizaña se segó de noche. El origen del mal es misterioso y desconocido,** pero la Biblia nos revela lo suficiente para que entendamos la imagen general. La parábola del trigo y la cizaña nos da un marco para entender la batalla entre el bien y el mal.

- Elige un versículo del texto central y memorízalo.
- Escríbelo varias veces con el fin de que te sea más fácil recordarlo.
- ¿De qué forma la imagen que nos presenta la Biblia sobre la lucha entre el bien y el mal nos ayuda a navegar a través de los desafíos de la vida?
- ¿Cómo es que la perspectiva de la "supervivencia del más apto" justifica y necesita del mal?



## Interpreta – Martes 23/7

- Luego de mirar el texto que escribiste y trabajaste, ¿a qué parece apuntar lo que marcaste y relacionaste?
- ¿Qué preguntas surgen luego de estudiar este texto?
- ¿Cuáles son las partes que te parecen más difíciles?
- ¿Qué otros principios y conclusiones encuentras?
- Dios te creó con libre albedrío. ¿Qué dice esto sobre Dios y la relación que quiere tener contigo?

## EL ÚNICO JUEZ CALIFICADO

El enemigo que desparramó las semillas del mal es el diablo (Mat. 13:39). Otros textos de las Escrituras identifican a este enemigo como un ángel exaltado llamado Lucifer, quien se rebeló contra su Hacedor (Isa. 14:12-14; Eze. 28:12-15; Apoc. 12:4, 7-9). Un tercio de los ángeles del Cielo se unieron a Lucifer y su rebelión, y todos fueron echados del Cielo. Ahora surge una pregunta seria: ¿por qué creó Dios a un ser que traería el pecado al universo? Encontramos la respuesta en el carácter de Dios.

La Biblia nos cuenta que “Dios es amor” (1 Juan 4:8). Para que el amor sea genuino, debe recibir libertad de elección. Dios no quería el amor de ángeles y seres humanos programados. No actuamos respondiendo al comando de una computadora para decir “Te amo”. La oportunidad misma de aceptar amor requiere la oportunidad de rechazar amor. Los seres libres deben elegir por sí mismos si quieren amar o no. El amor requiere libertad, y la libertad involucra un riesgo.

Estos conceptos están conectados a los temas centrales del Gran Conflicto. En la parábola, el campo simboliza nuestro mundo, ya que vivimos en un mundo de trigo y cizaña (Mat. 13:38). Aunque hay un gran potencial para el bien en el mundo, también hay un gran potencial para el mal. El mundo parece un campo de batalla porque lo es; y a menudo nos preguntamos por qué el sufrimiento parece nunca terminar. En la parábola, el dueño del campo dice sobre el trigo y la cizaña: “Lo mejor es dejarlos crecer juntos hasta la cosecha” (Mat. 13:30). La cosecha llegará en el “fin del mundo” (Mat. 13:39). El Juicio final no ocurre hasta que todos hayamos presenciado los efectos completos del mal. El mal debe desarrollarse por completo y debe exponerse su verdadera naturaleza. Solo cuando los resultados del mal sean totalmente evidentes, Dios puede erradicar el mal para siempre. Cuando lo haga, nunca más habrá pecado. El profeta Nahúm promete: “La tribulación no se levantará dos veces” (Nah. 1:9, RVA).

La parábola describe a dos grupos de personas: “La buena semilla representa a los que son del reino, y la mala hierba representa a los que

son del maligno” (Mat. 13:38). A lo largo de la vida, todas las personas toman decisiones que determinan de qué lado están en esta batalla entre el bien y el mal.

Esta imagen no solo representa al mundo, sino también a la iglesia de Cristo en el mundo. La parábola describe la obra de salvación en el corazón de la humanidad. La iglesia, como el mundo, está compuesta por trigo y cizaña. No todos los que profesan ser cristianos han permitido que Dios entre en su vida. Como no podemos leer el corazón de cada persona, tenemos que ser cuidadosos de no juzgar a otros. Solo Dios está calificado para juzgar en el tiempo del fin.



## Conecta – Miércoles 24/7

- ¿Qué relación tienen los siguientes versículos con Mateo 13:24 al 43?

Isaías 14:12-14

Ezequiel 28:12-15

Apocalipsis 12:7-9

Daniel 10:10-14

Job 1:6-8

Malaquías 3:18

Efesios 6:11-13

1 Pedro 5:8-10

- ¿Qué otros versículos se te ocurren en conexión con el texto principal de esta semana?



Encuentra el resumen de la lección en la serie: "Escuela Sabática Joven" en Feliz7Play. Escanea el código QR para ver el video de esta semana:

¡Queremos escucharte! Entra a [inVerseible.org/survey](https://inVerseible.org/survey) o escanea este QR para contribuir al futuro de inVerse completando nuestra encuesta. ¡Gracias!



## LA BONDAD DE DIOS

La parábola del trigo y la cizaña revela la bondad de Dios. En este relato, el hombre que siembra la buena semilla es identificado como el "Hijo del Hombre" (Mat. 13:37). Jesús utilizó a menudo esa frase al hablar de sí mismo. El Hijo del Hombre también separa el trigo de la cizaña al momento de la cosecha. "El Hijo del hombre mandará a sus ángeles a recoger de su reino a todos los que hacen pecar a otros, y a los que practican el mal. Los echarán en el horno encendido, y vendrán el llanto y la desesperación. Entonces los justos brillarán como el sol en el reino de su Padre. Los que tienen oídos, oigan" (Mat. 13:41-43). Jesús siembra la buena semilla y cosecha el buen trigo. **Está activamente involucrado en preparar a las personas para heredar su Reino eterno.** Jesús está a nuestro lado cuando sufrimos. Se hizo uno de nosotros y sabe por lo que pasamos. En un mundo donde prospera el mal, Jesús revela su bondad.

La Biblia contiene muchos ejemplos de la bondad de Dios. En el Salmo 23, David se regocija en la fidelidad de Dios aun en los oscuros valles de la vida. El Dios descrito en este Salmo es el mismo Dios que vino a esta Tierra y caminó entre nosotros. David escribe: "El Señor es mi pastor; nada me falta. En verdes praderas me hace descansar, a las aguas tranquilas me conduce, me da nuevas fuerzas y me lleva por caminos rectos, haciendo honor a su nombre. Aunque pase por el más oscuro de los valles, no temeré peligro alguno, porque tú, Señor, estás conmigo; tu vara y tu bastón me inspiran confianza (vers. 1-4). **En los capítulos más oscuros de la vida, hay Alguien a nuestro lado. Jesús es llamado Emmanuel: "Dios con nosotros"** (Mat. 1:23). David siente la presencia de Dios incluso cuando vive como fugitivo y su vida corre peligro. En los momentos de mayor peligro, David se enfoca en la bondad de Dios: "Tu bondad y tu amor me acompañan a lo largo de mis días, y en tu casa, oh Señor, por siempre viviré" (Sal. 23:6). Probablemente tengamos que enfrentar pruebas difíciles, pero Dios preparó un futuro brillante para todos los que lo siguen.

Conocer la bondad de Dios lleva al verdadero arrepentimiento (Rom. 2:4). Su bondad nos hace

## Enfoca – Jueves 25/7

- ¿Dónde ves a Jesús en el texto principal de esta semana?

- ¿En qué sentido puedes ver a Jesús en forma diferente o identificar algún rasgo nuevo de él?

- ¿Conociste alguna vez a alguien que rebosa de la bondad de Dios? ¿Qué impacto tenía esa persona en su entorno?

crecer y madurar espiritualmente. En la parábola, Jesús nos revela que pertenecemos a Dios y que él está haciendo todo lo que puede para prepararnos para su Reino eterno. Cuando, en la parábola, el dueño permite que el trigo y la cizaña sigan creciendo juntos hasta la cosecha, **los siervos deben elegir si confiarán en él o no**. La parábola del trigo y la cizaña nos invita a confiar en el plan de Dios.



## DIOS JUZGA EL CORAZÓN

Aplica – Viernes 26/7

“Si tratásemos de extirpar de la iglesia a quienes suponemos cristianos falsos, seguramente cometeríamos errores. A menudo consideramos sin esperanza a los mismos a quienes Cristo está atrayendo hacia sí. Si nosotros tuviéramos que tratar con esas almas de acuerdo con nuestro juicio imperfecto, tal vez ello extinguiría su última esperanza. Muchos que se creen cristianos serán hallados faltos al fin. En el cielo habrá muchos acerca de quienes sus prójimos suponían que nunca entrarían allí. El hombre juzga por la apariencia, pero Dios juzga el corazón. La cizaña y el trigo deben crecer juntamente hasta la cosecha; y la cosecha es el fin del tiempo de gracia. [...]”

“La enseñanza de esta parábola queda ilustrada en el propio trato de Dios con los hombres y los ángeles. Satanás es un engañador. Cuando él pecó en el cielo, aun los ángeles leales no discernieron plenamente su carácter. Esta es la razón por la cual Dios no destruyó en el acto a Satanás. Si lo hubiese hecho, los santos ángeles no habrían percibido la justicia y el amor de Dios. Una duda acerca de la bondad de Dios habría sido una mala semilla productora de amargos frutos de pecado y aflicción. Por tanto, el autor del mal fue dejado con vida hasta que desarrollase plenamente su carácter. A través de las largas edades Dios ha soportado la angustia de contemplar la obra del mal, y otorgó el infinito Don del Calvario antes de permitir que alguien fuese engañado por las falsas interpretaciones del maligno; pues la cizaña no podía ser extirpada sin peligro de desarraigar también el grano precioso. ¿Y no seremos nosotros tan tolerantes para con nuestros semejantes como el Señor del cielo y de la Tierra lo es con Satanás? [...]”

“La parábola de Cristo nos enseña a ser humildes y desconfiar del yo, y a no juzgar ni condenar a otros” (Elena de White, *Palabras de vida del gran Maestro*, cap. 4, pp. 50-52).

- Luego de estudiar el capítulo de esta semana, ¿qué aplicaciones personales te sientes motivado a realizar en tu vida?
- ¿Qué aplicaciones prácticas debes hacer en tu colegio, familia, lugar de trabajo e iglesia?
- Repasa el versículo que memorizaste. ¿Cómo se aplica a tu vida esta semana?



## Dialoga

Comparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas del versículo que has memorizado, así como cualquier otro descubrimiento, observación o pregunta. Plántate estas preguntas de discusión con el resto del grupo:

¿Qué nos dice la parábola del trigo y la cizaña sobre el origen y la presencia del mal en el mundo?

¿Qué nos dice la parábola del trigo y la cizaña sobre la presencia y el triunfo del bien en el mundo?

¿De qué formas experimentaste la bondad de Dios?

¿Qué cambios propicia la bondad de Dios en tu vida?

¿Cómo podemos hacer para confiar en la bondad de Dios cuando estamos en un "valle oscuro"?

¿Cómo podemos inspirar a otros a reconocer la bondad de Dios en un mundo lleno de sufrimiento y dolor?

¿Por qué te parece que Jesús se llamaba a sí mismo "Hijo del Hombre"? ¿Qué significado tiene este título?

¿Por qué el Hijo del Hombre (Jesús) es el único apto para juzgar a las personas en el tiempo del fin?

¿Cómo podemos asegurarnos de pertenecer a Dios y evitar ser desechados como la cizaña?



## AGENDA JOVEN

¡Desafío! Invita a un amigo con quien nunca hablaste sobre Jesús a ir a la iglesia contigo mañana. Nunca sabes lo importante que puede ser una simple invitación.



## > GP – LECCIÓN 4

# BASTA DE JUICIOS

**"Así pues, cada uno de nosotros tendrá que dar cuenta de sí mismo a Dios. Por eso, ya no debemos criticarnos unos a otros. Al contrario, propónganse ustedes no hacer nada que sea causa de que su hermano tropiece" (Romanos 14:12, 13).**

Janine se detuvo en un bar de camino a la parada del autobús. El dolor de cabeza era insoportable. Después de un agotador día de trabajo, solo quería volver a casa. Llevaba un analgésico en su bolso, y solo necesitaba un vaso de agua para calmar su malestar. El empleado del bar le ofreció amablemente un vaso de agua y luego le sirvió un trago al hombre que estaba junto a Janine.

Abrumada por el dolor, Janine tomó rápidamente el vaso y se bebió el agua con la medicación. En ese momento, Alberto, un miembro de su iglesia, pasó por delante del bar. Cuando vio a Janine con el vaso en la mano, su mente no tardó en imaginar una historia: "Escuché que tiene graves problemas familiares. Debe estar ahogando sus penas en alcohol. Tiene un padre alcohólico... es una fruta que no cae lejos del árbol". Indignado por la escena que estaba presenciando, Alberto montó en cólera. "¡Esta mujer no confía en Dios!", pensó. "¡En vez de orar y buscar refugio en la fe, se entrega a los vicios mundanos!" La imagen de Janine, antaño devota creyente,

se desintegró en su mente, sustituida por un juicio cruel y precipitado.

La historia de Janine representa a muchas personas que han juzgado o han sido juzgadas. Por muy cerca que estemos de alguien, es imposible conocerla en todos los ámbitos de la vida. Como seres humanos, somos limitados y solo vemos el lado de la historia que se nos muestra. Por eso, nuestro Dios nos pide que no juzguemos a nuestro prójimo; solo él es capaz de hacerlo. Si juzgamos a alguien basándonos en una parte de la historia, corremos el riesgo de cometer errores muy graves.

En un mundo donde la justicia humana falla y el prejuicio reina, Dios nos invita a ser instrumentos de su misericordia, no jueces. Nunca asumamos el papel de jueces, porque esa posición no nos corresponde. Juzgar es prerrogativa del Señor, y lo hará en su tiempo perfecto.

Confiemos en el verdadero Juez. Ojalá seamos canales de amor y transformación, guiados por la luz divina, sembrando paz y esperanza hasta que Cristo venga.

## DIÁLOGO ABIERTO:

1. Imagina que estás en una situación similar a la de Janine. Alguien te ve en un momento difícil y saca conclusiones precipitadas sobre ti. ¿Cómo te sentirías?
2. ¿Crees que es justo que un juez decida un caso en un tribunal sin ver las pruebas?
3. En tu opinión, ¿qué impacto tiene el juicio en nuestras relaciones interpersonales? ¿Cómo puede afectar a la confianza y la comunicación entre las personas?

Angela Rodrigues Almeida  
Secretaria del Ministerio Joven de la  
Unión Central Brasileña y miembro de la  
Iglesia Adventista de Itamaraty